

BOLETÍN DE PRENSA No. 013

Aumenta sentimiento de inseguridad entre la población de Aguascalientes, doctora en Antropología María Eugenia Patiño.

Por el interés de algunos investigadores de la Universidad Autónoma de Aguascalientes de conocer los procesos por los que la sociedad se mantiene, permanece o cambia en relación con algunas situaciones, se forjó el Cuerpo Académico de Estudios de la Cultura Contemporánea, mismo que cuenta con dos líneas de investigación, una sobre cultura religiosa y la otra sobre cultura y vida cotidiana.

La doctora María Eugenia Patiño, quien forma parte de dicho grupo de investigadores, además comentó que nuestro estado se encuentra en transición pues ya han ocurrido cambios en la percepción de los roles de género, lo que es la mujer, la apertura a temas como la homosexualidad, la diversidad religiosa; aunque aún existen reminiscencias en la postura con relación al aborto pues “sigue siendo un tema incómodo, no se quiere hablar de ello”.

Por otra parte, se han expandido las prácticas místicas como la curandería, explicó que dichas prácticas parten del universo católico, distintas a las implementadas en dicha iglesia aunque sin crear grandes conflictos. “La gente dice no creer en ello pero a través de un estudio etnográfico realizamos un mapa donde incluso la oferta está por estrato socioeconómico”, aseguró la catedrática del Departamento de Sociología y Antropología.

Algunos de los resultados que ofrece el mapa especifican actividades como la aromaterapia o curso de milagros al norte de la ciudad, mientras que la brujería y la lectura del tarot se realiza con mayor frecuencia al norte y centro de Aguascalientes. Asimismo se ha proliferado una tendencia de religión a la carta, donde cada uno toma lo que le sirve en un momento.

Las nuevas tecnologías de información y comunicación ya forman parte de la cotidianeidad, por lo que también han modificado ejercicios culturales en espacios y medios no utilizados, como las cadenas relacionadas a cuestiones espirituales. “Realizamos una encuesta a nivel estatal y descubrimos que el 13% del total de la población ha enviado o reenviado alguna cadena de este tipo, parece insignificante pero la encuesta sobre acceso y uso de medios digitales en el hogar del INEGI dice que sólo el 18% de la población del estado tiene acceso a estos medios, por lo que cabe resaltar dicho 13%”.

La socióloga María Eugenio Patiño al hablar sobre inseguridad subrayó que es menester diferenciar entre los datos oficiales y lo que la gente siente. “En inseguridad, la percepción de los hidrocálidos es que ha ido creciendo, debido a las formas simbólicas en que se presentan secuestros o quienes exponen imágenes de acribillados, eso acrecienta la sensación de inseguridad en las personas, además se ha convertido en temática principal en los medios de comunicación”.

“Es importante conocer qué es lo que hacemos todos los días, dónde encontramos el sentido, para conocer cuáles son aquellos obstáculos que desde la cultura no nos permiten avanzar”,

expresó la investigadora.

Otros estudios que están en proceso en el Cuerpo Académico de Estudios de la Cultura Contemporánea abordan temas como la construcción de la ciudadanía a través de los medios de comunicación, la construcción de la noticia en nuestro estado, si la religión ayuda o impide el desarrollo económico y social, al igual que la percepción de la corrupción a través de refranes.